

# La complejidad poética de sor Juana.

## Una lectura de *Primero sueño*

Carmen Dorado Arroyo

**P**rimero sueño, poema escrito por sor Juana Inés de la Cruz en fecha desconocida, es quizá el poema más complejo de toda su producción poética. Publicado por primera vez en 1692, fue reconocido de inmediato como una silva de una intensidad y profundidad desde entonces inusitada en la poesía latinoamericana.

Debido a la importancia de este poema dentro de la tradición literaria latinoamericana, continuada por poetas tan relevantes como Octavio Paz o José Gorostiza, *Primero sueño* fue sometido a numerosos estudios en los que se daba cuenta del carácter difícil y erudito sobre el que había sido estructurado.

Los escritos que se han realizado sobre este texto han descansado en múltiples sistemas teóricos, desde el psicoanalítico (Karl Vossler y Raúl Leyva) hasta el estructuralista (Rosa Perlmutter Pérez). Sin embargo, esta lectura pretende seguir la línea de investigación planteada por José Gaos y Octavio Paz, quienes la analizan a partir de los elementos temáticos sobre los que se construye el poema, al mismo tiempo que los relacionan con otros sistemas: filosófico, social, mítico y cultural.

En lo que respecta a este acercamiento y debido a la complejidad del poema, propongo una lectura temática del mismo: parto del concepto de tema "asunto o materia de un discurso" (Beristáin, 1988, 215), cuya armazón se constituye de una serie de motivos combinados, entendidos por Beristáin como "formas figurativas autónomas y móviles" (1988, 353) que tienen como finalidad "la concretización de un significado conceptual" (Kayser, 1985, 76).

*Primero sueño*, desde mi perspectiva, se encuentra conformado por un tema central al que se subordinan cuatro subtemas, entre estos últimos existe una relación simétrica, basada en una antítesis, ya que si bien sus estructuras son paralelas, contraponen ideas, cualidades, objetos y situaciones. Esquemáticamente podría ser representado de la siguiente manera:

- El anochecer
- El dormir
- El sueño
- El despertar
- El amanecer



A partir de sus denominaciones se pueden establecer los paralelismos y también las contraposiciones. Como partes del día, inicial y terminal, al amanecer y al anochecer les son comunes, por su naturaleza, ciertos procesos y fenómenos físicos, pero los que son específicos de cada uno, son impropios del otro.

El dormir y el despertar también se relacionan de una manera antagónica. Ambos describen procesos físicos y fisiológicos que por las características de cada uno se excluyen mutuamente.

Por último el sueño se erige como el eje central temático, en él se concentran los fenómenos y procesos psicológicos, en este apartado se encuentra la explicación de los cuatro subtemas, pues los dos primeros actúan como etapas que introducen al lector al aspecto medular del poema, mientras que los dos últimos lo cierran.

### El anochecer (v. 1 al 150)

El tema de este fragmento es el poder absoluto de la noche sobre las esferas terrenales y de los objetos pertenecientes a éstas. Los motivos que se unen para conformar el tema en este apartado son: la noche, el silencio, la quietud, las figuras míticas, el mar, la Tierra y el sueño.





